

# Rapport des Délégués Canadiens à la dix-neuvième Assemblée de la Société des Nations

OTTAWA, le 20 décembre 1938.

*A Son Excellence le Gouverneur Général en Son Conseil:*

Les délégués soussignés, désignés pour représenter le Canada à la dix-neuvième session ordinaire de l'Assemblée de la Société des Nations, ont l'honneur de faire rapport que l'Assemblée s'est réunie à Genève du 12 au 30 septembre 1938. Quarante-neuf Etats membres y étaient représentés. Etant donné qu'aucune question intéressant directement l'Ethiopie ne figurait sur l'ordre du jour, ce pays a décidé de ne pas envoyer de délégation. Les autres Etats membres qui n'ont pas désigné de délégués sont le Chili, l'Italie, le Salvador et le Venezuela, qui tous ont déjà notifié leur intention de se retirer de la Société.

Les délibérations de l'Assemblée furent ouvertes par le président du Conseil, M. William J. Jordan, délégué de la Nouvelle-Zélande. Dans son discours, M. Jordan passa brièvement en revue les travaux accomplis par la Société au cours de l'année écoulée, soulignant en particulier l'importance croissante du côté technique des activités de la Société en ce qui concerne les questions économiques, financières, sociales et les questions d'hygiène. Il rendit ensuite hommage à M. Harold Butler qui, en mai dernier, s'est démis de ses fonctions de Directeur du Bureau international du Travail, et promit à M. Winant, son successeur, la collaboration des Etats membres. Touchant à la situation politique, il fit voir que certains pays commettent des infractions qu'ils s'étaient engagés à ne pas tolérer et exprima l'avis que dans les conditions actuelles du monde, les nations ne peuvent plus assurer leur sécurité uniquement par leurs propres efforts, pas plus que le citoyen ne peut se sentir protégé uniquement par ses propres murailles et par ses armes. En terminant, il fit allusion aux difficultés et aux incertitudes immédiates qui préoccupent l'Europe et invita l'Assemblée à travailler pour la paix et la fraternité humaine.

## ORGANISATION DE L'ASSEMBLÉE

M. Eamon de Valera, premier ministre de l'Irlande, a été élu président de l'Assemblée. Prenant place au fauteuil présidentiel, M. de Valera signala que l'Assemblée s'était réunie cette année à un moment d'angoisse sans précédent pour les peuples du monde et en particulier pour les peuples d'Europe. Il insista pour que la force morale de la Société fût employée comme instrument pour redresser les torts internationaux partout où ils existent. Déclarant que les règlements imposés par la guerre sont presque inévitablement injustes, il fit un vigoureux plaidoyer en faveur de la paix sur la base de la justice qu'il est possible d'instituer avant la guerre, mais qu'il est presque toujours impossible de réaliser ensuite.

Comme résultat du scrutin, les premiers délégués du Royaume-Uni, de la France, de la Suède, de la Suisse, de la Pologne, du Siam, de la Turquie et de l'U.R.S.S. ont été élus vice-présidents.